

Argument la conférence de Jeudi 23 janvier à 19h30
Maison de la vie associative et citoyenne de Grenoble, 6 rue Berthe de Boissieux.
Entrée libre.

Dans le cadre de l'exposition « Madagascar, terre d'espoir » (photos de Philippe Beaujard), organisée par Fanatenane en collaboration avec la Maison de l'International de Grenoble, l'ACF Rhône-Alpes propose une conférence-débat à partir des contributions de Raphaël Gallien (historien) et de Manuela Rabesahala (psychiatre, psychanalyste) :

Les voix/es du délire. Une histoire de la folie à Madagascar (XXe siècle).

Raphaël Gallien, historien, postdoctorant (CNRS-IMAF).

En mobilisant les archives de la principale institution psychiatrique du pays, l'hôpital d'Anjanamasina, Raphaël Gallien propose de faire de la souffrance psychique une porte d'entrée pour interroger les intenses bouleversements politiques, sociaux et culturels que connaît Madagascar tout au long du XXe siècle. Là où le symptôme peut être vu comme une tentative de résolution pour le sujet, l'acte de création qu'il sous-tend nous conduira dans le même temps à revenir sur l'histoire de la psychiatrie et de la psychanalyse telle qu'elles se (ré)inventent à partir des réalités locales.

Contingences et rencontres. Une expérience de transmission de la psychanalyse à Madagascar.

Dre Manuela Rabesahala (psychiatre, psychanalyste).

Manuela Rabesahala propose de revenir sur une expérience de transmission du discours psychanalytique qui a eu lieu à l'occasion d'un colloque organisé le 10 Octobre 2024 par le Département de psychologie sociale et interculturelle de l'Université d'Antananarivo à Madagascar.

Sa réflexion porte sur ce qui a pu générer un désir d'en savoir plus, là où les tentatives passées ont pu rencontrer des difficultés à en faire émerger un, dans un contexte d'après-guerre et de décolonisation. Cette réflexion est orientée par les effets de la contingence de la rencontre et du transfert, à la base de la pratique et de la transmission de la psychanalyse. Le témoignage de cette praticienne évoquera la trajectoire l'ayant conduite vers la psychanalyse et le désir d'en transmettre le discours, notamment à Madagascar.